

# EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

## Correos de ayer.

Tafalla 7 de enero de 1876.

Cualquier extranjero que ayer tarde se hubiese hallado en Huarte y no hubiese tenido noticia del estado de este país, no podría ocurrírsele que á menos de tiro de fusil del pueblo se hallase el enemigo, con su artillería y asechando ocasiones para hacer bajas en nuestros soldados. Digo esto, porque yo, que estaba en Pamplona á donde habia ido con el general Martínez Campos, me trasladé á Villaba y á dicho pueblo despues de comer, acompañado del capitán de artillería don Ramon Correa, y figurándome encontrar á nuestros batallones aprovechando el día para descansar ó bien hostilizando á los carlistas, los hallé entregados á una inocente diversion que por ser día de Reyes les habia permitido el brigadier Bargés. En la calle única que forma el pueblo y por donde pasa la carretera habia dos ó tres batallones con los fusiles al hombro, como es de suponer, formados á ambos lados de la carretera, pero en desórden, y al final de la calle una mesa que ocupaban tres sargentos. Reinaba allí la mayor algazara, alcé los ojos y ví en un balcon á los generales Blanco y Terrero y á los brigadieres Bargés y Ahumada, que no podian contener la risa, en medio tambien de las carcajadas de la tropa agrupada en la calle. Subí á un balcon, movido por la curiosidad, y pronto hacia yo tambien coro á las risotadas de los demás.

Dos soldados con las caras tiznadas, montados en borricos homeopáticos, galopaban como podian por llegar ante la mesa, donde estaban los sargentos, para alcanzar el premio de 10 reales concedido al que llegase en primer lugar. Los borriquillos no obedecian al ronzal, ni querian por lo visto prestarse á aquella bronca, caian, tropezaban, se levantaban, y aturdidos ante la gritería y carcajadas de los soldados, rompian las filas para irse á los pesebres; seguian luego otros soldados metidos en sacos y que debian llegar á la meta fijada para alcanzar el premio, y allí eran de ver los tropezones, saltos y peleas por conseguirlo; otros, con los ojos vendados y armados de un enorme palo, debian ir á romper un puchero que, suspendido de un bramante, se veia en mitad de la calle; otros, en fin, alcanzaban otras recompensas por su agilidad y ligereza en la carrera ó en otras suertes, que seria pesado enumerar. La tarde se pasó entre bulla y alegría, habiendo sido una especie de tregua, pues, ni por nuestra parte, ni por la de los carlistas, se rompieron las hostilidades.

El poco tiempo que me quedó lo dediqué á visitar la batería de cuatro Plasencias emplazada en la parte superior del pueblo y que bate los de Artuza é inmediatos, casi siempre ocupados por los carlistas. A la salida de Villaba hay otra de dos piezas de á 10 que enflan la cima de Oricain. El día anterior hicieron ambas bastante fuego y con muy buen resultado. La última que manda el capitán Varela colocó tres granadas en la batería enemiga, siendo una tan bien aprovechada que desmontó una pieza á los carlistas, viéndose saltar á pedazos la cureña.

Para defender las posiciones de aquella línea tienen en la actualidad tres batallones que han relevado hace pocos días á los dos que antes habia.

Como he dicho ya, habia ido á Pamplona acompañando al general en jefe, habiendo salido el 5 por

la mañana de Tafalla. El general regresó aquí ayer mañana: en la de hoy lo he hecho yo. El objeto del general en esta expedicion fué, á mi juicio, conferenciar con el general Blanco y ponerse verbalmente de acuerdo sobre algunos puntos importantes del plan de operaciones. Así es que su permanencia en Pamplona pasó casi desapercibida para la poblacion. Le acompañaban únicamente dos ayudantes, los señores San Juan y Melguizo.

Los dos días que yo he permanecido en Pamplona ha hecho muy buen tiempo: sin embargo, se me dijo que una de las noches anteriores en que la temperatura habia bajado notablemente, habia sido retirado uno de nuestras escuchas transido de frio. Hoy era tambien muy crudo el tiempo en esta ciudad. A media tarde habia empezado á nevar, pero ni siquiera ha cuajado.

Las únicas noticias que se saben son de que en Pamplona y en Puente la Reina continúan las presentaciones.

Del Monte Esquinza se ha sabido que en la madrugada del día 3 un grupo carlista, á favor de la oscuridad, intentó sorprender nuestras avanzadas del reducto de Alfonso XII, pero apercibida la tropa, les recibió á tiros y desaparecieron, no sin haber herido á un soldado de Aragon en un muslo.

De mayores consecuencias podia haber sido otro suceso que tuvo lugar el día siguiente, pero que gracias á la serenidad de la caballería pudo cambiar de aspecto. Iba desde Larraga á Oteiza un convoy custodiado por dos compañías y un escuadron de caballería, cuando se vió atacado por la partida de Portillo, que siempre se embosca en aquellos alrededores. La caballería les contuvo y obligó á retroceder, sin otra baja por nuestra parte que un soldado de caballería de Sagunto herido. Casi á la misma hora regresaban algunos oficiales de Esquinza, á donde les habia enviado el general Prino de Rivera con una comision facultativa. Les escoltaba una seccion de caballería de Castillejos. A la mitad del camino, entre Larraga y Oteiza, divisaron en los flancos algunas parejas de caballería enemiga; cargáronles los de Castillejos, y animados por su valor, llevaron la persecucion tan adelante que se encontraron luego con numerosas fuerzas de infantería y de caballería emboscadas. Como tratasen de envolverles y haciéndose ya difícil la retirada, cargáronles con mayor ímpetu, apoyados por una parte de las guarniciones de Larraga y de Oteiza, que al oír el fuego salieron á escape en su auxilio, logrando ahuyentarles. Los carlistas dejaron en el campo tres muertos. Nosotros tuvimos un soldado y un caballo muertos, dos soldados heridos y tres caballos extrañados. Los muertos y heridos de una y otra parte lo son todos de arma blanca.

La guerra en este país va á entrar desde hoy en un nuevo período. No hay ya inconveniente en decirlo, porque es ya un hecho público y notorio. El general Martínez Campo se ha propuesto cambiar completamente su faz y dicta una série de medidas encaminadas á atraer voluntades, á no excitar las pasiones, á calmar los ánimos, á inspirar, en fin, absoluta confianza á los habitantes de esta comarca. Este sistema, que tan buenos resultados ha dado en Cataluña, se pone en práctica desde hoy. La primera medida que ha dictado encierra tanta importancia, es de tanta trascendencia que no vacilo en copiar aquí íntegra la comunicacion en que así lo ha

hecho saber á las autoridades dependientes de la suya. Dice así:

«Norte.—Ejército de la derecha.—Estado Mayor general.—Seccion tercera.—En uso de las facultades que me están conferidas por el Gobierno de S. M., he tenido por conveniente disponer que en lo sucesivo no se moleste á nadie en este territorio por sus opiniones carlistas, cesando, en su consecuencia, de imponerse destierros; y únicamente cuando por su señalada actitud y trabajos en favor del enemigo se considerase perjudicial la residencia de alguno, se me consultará informando cuanto pueda convenir, para que resuelva lo que deba hacerse.

Además he dispuesto que todas las personas que se hallen desterradas en Estella ú otros puntos ocupados por el enemigo ó en el extranjero, puedan regresar libremente á sus hogares, sin que por su conducta anterior puedan ser molestadas; debiendo al efecto hacerse saber á la familias esta disposicion por las autoridades locales; y solo en el caso excepcional de que alguno fuese marcadamente perjudicial se me consultará antes de dar cumplimiento á esta disposicion.

Lo digo á Vd. para su conocimiento y á fin de que por su parte dicte las medidas que juzgue necesarias para que tenga efecto lo que antecede.—Dios guarde á usted muchos años.—Tafalla 7 de enero de 1876.—Arsenio Martínez de Campos.»

Ojalá den estas disposiciones el resultado que todos apetecemos y sirvan para quitar armas y bríos al enemigo.

Se sabe ya el motivo por qué se insurreccionó el sexto batallon navarro en Estella. La cuestion fué de ochavos. Se les pagó en moneda de la acuñada con el busto de don Carlos, pero en las tiendas ó comercios de Estella no se la quisieron admitir. Se armó un alboroto mayúsculo, que iba á terminar de un modo grave, y no hubo mas recurso que sacar de la ciudad al batallon.

Es probable que mañana ó pasado salga de esta el cuartel general.—Suyo, Juan B. Fauró.

(«Imparcial.»)

San Sebastian 7 enero de 1876.

Despues de Hernani, Irun. Esta es la segunda poblacion cuya defensa durante el último sitio fué, como todos sabemos, una verdadera epopeya. Debía, pues, visitarla, y con este objeto salí ayer tarde de San Sebastian. Pero no contaba para realizar mi proyecto que el sol, que tocaba ya en su meridiano, me abandonaria ántes de terminar mi viaje, dejándome á merced de las sombras, que es lo mismo que decir á disposicion de los carlistas.

Esta consideracion, que era la consecuencia lógica de una série de reflexiones, hijas del natural temor á una mala hora, tan mala que no pudiera haberla peor un paquete de «El Imparcial,» si como el desventurado Smidt tuviese yo la desgracia de caer prisionero, me hizo cambiar de parecer y en la imposibilidad de dirigirme á Irun, fui á Pasages, y desde allí por veredas desusadas y tortuosas, cayéndome aquí, tropezando allá, comencé á internarme en el monte Jaizquibel, en cuya vasta extension, desde el fuerte denominado Lor-Yon, hasta el cabo de Higuier, cerca de la isla de los Faisanes, donde se pierden sus últimas ramificaciones, tenemos los fuertes del Convento, Arramendi, Da-



rieta, Urcabe, Arcale, Enrique, Guadalupe, Parque, Mendivil y San Marcial, y doce torreones convenientemente aspillados y puestos á cubierto de cualquier intentona enemiga.

De estos fuertes, si bien he visitado la mayor parte, solo pude detenerme en el de Arramendi y Urcabe, situado el primero á 130 metros sobre el nivel de pleamar y á 200 el segundo sobre el rio Oyarzun, en los primeros riscos del Jaizquibel. Como sucede en casi toda esta zona, accidentan estos sitios cañadas y pendientes de rápido declive, viéndose cubiertos sus bordes de espesos y achaparrados bosques de manzanos que la estacion despojó de fruto y de ramaje.

Departiendo amigablemente con los soldados y escuchando á cada cual una distinta apología de las prendas que adornan al general Moriones, quien mas que por su nombre es conocido aquí por el «abuelo,» apodo paternal tan expresivo, aunque con mas propiedad usado, que el de «nuestra pequeña madre,» adoptado por las mujeres francesas al hablar de Mirabeau, me sorprendió la noche, y ya muy entrada ésta regrese á San Sebastian con la luz de la luna, un poco fatigado por lo áspero del camino que acababa de recorrer, pero felicitándome, porque, mas dichoso que el célebre Mr. Arban, tuve la suerte de bajar sano y salvo de mi última ascension á estas montañas.

Cuando penetraba en la ciudad por una puerta, lo verificaban por otra el general Morales de los Rios y el coronel de caballería señor Echaluze, á quienes se estaba esperando. Esta noticia, que comuniqué á ustedes por telégrafo anoche mismo, debo ampliarla manifestándoles que ámbos señores se harán cargo de sus respectivos mandos y pasarán revista dentro de breves dias á sus tropas, lo cual hará tambien el señor Mariné. Dos dias ha que estamos incomunicados con Irun, pues segun parece, anteayer han hecho los carlistas algunos disparos sobre el coche-correo; y el encargado de este servicio se niega á seguir prestándolo mientras no se disponga que acompañe al coche una escolta de caballería.

Entre los notables episodios que se cuentan á propósito del bombardeo de esta plaza, hay uno que por lo que tiene de reciente, verídico y original, voy á referir á ustedes.

Hallábanse ayer en una habitacion de la calle Mayor, situada en la parte vieja de la ciudad, dos esposos jóvenes dispuestos á salir á paseo con objeto de distraer á una niña, hija suya, aquejada desde hace dias de una profunda tristeza. Pero de pronto se le antoja al marido no salir protestando no se qué cosa, y resuelto á quedarse en casa, abre un libro, se aproxima al balcon que da á la calle, y dirigiéndose á su mujer y á su hija, dijo:

—Id vosotras y no tardeis mucho.

La esposa toma de la mano á la niña y obedece. Trasponen el umbral de la puerta de la sala, atraviesan el pasillo, van ya á bajar las escaleras. Mas en este momento se le ocurre á la esposa volverse y llamar á su marido.

—¡Qué fastidio! contesta este dejando la sala y caminando á su encuentro—vamos; ¿qué ocurre?

—Hombre, que dés un beso á tu hija, ya que no quieres acompañarla. Y cuando el padre se inclinaba para besar la frente de aquel ángel, una granada del fuerte Arratsain caía sobre la butaca en que hace un momento estaba sentado aquel, destruyendo al reventar todos los muebles y tabiques de la casa.

La Providencia, que redimió al género humano por un espantoso sacrificio, mas misericordiosa ayer redimía á una familia por un beso.—M. Curros.

(«Imparcial.»)

## MADRID 9 DE ENERO.

Segun las últimas estadísticas hechas acerca de la fuerza naval de algunos de los Estados que tienen litoral en el Mediterráneo, resulta que la Turquía es la potencia que mayores fuerzas tiene: todos los buques acorazados de su escuadra son de construcción reciente y la mayor parte de ellos ha sido construída en Inglaterra. El acorazado alemán «Kœnig-Wilhelm» habia sido construído para el gobierno otomano.

Las planchas de los acorazados otomanos tienen cinco y media á ocho pulgadas de grueso (dos buques de casamatas tienen planchas de nueve pulgadas), y están armados con cañones Woolwich de ocho á nueve pulgadas y de Krupp de carga por la recámara.

Turquía posee cuatro fragatas acorazadas de fuerza de 3.000 caballos, armadas con 64 cañones; seis buques acasamatados con cinco cañones cada uno y tres buques de torrecilla de fuerza 1.200 caballos y 11 cañones en junto; 15 buques acorazados con 9.250 caballos y 116 cañones.

Hay que añadir tres cañoneras acorazadas de fuerza de 240 caballos y seis cañones que estacionan en el Danubio, y dos cañoneras acorazadas de á 60 caballos y dos cañones, en el lago de Scutari. Los otros buques de guerra están tambien, en su mayor parte, bien construídos y tripulados. Se cuentan cuatro navíos de línea, 13 fragatas y corbetas, 22 avisos y 101 buques de transporte.

La flota rusa del Mar Negro es muy inferior á la turca. Austria posee cuatro buques acorazados y acasamatados de fuerza de 3.600 caballos y 66 cañones: siete fragatas fuerza 4.050 caballos y 98 cañones. Se están reconstruyendo tres de estos buques que no se hallaban á la altura de las exigencias de la guerra naval moderna.

Lo mismo hay que decir de Italia, de cuya escuadra acorazada va á ser vendida en subasta una gran parte, para construir con el producto buques mas en armonía con las exigencias de nuestra época.

De todos modos, si la escuadra turca no ha de servir mas que para hacer aparato en el Bósforo como otras veces ha sucedido, y aun sucede ahora, no valia la pena de gastar tanto dinero en esos buques.

El «Daily-News» publica un despacho de Viena fecha 4, anunciando que las autoridades húngaras han detenido en la frontera turca 43 cajas conteniendo 50.000 cartuchos destinados á los insurrectos de Bosnia.

En la diplomacia alemana se han verificado los siguientes nombramientos:

El conde de Brandenburg, ministro en Lisboa, pasa con el mismo cargo á Bruselas; Di Pirch, ministro en Weimar, pasa á Lisboa; De Pfuell, cónsul general en Bukarest, pasa de ministro á Stokolmo; De Wentrel, ministro en Darmstadt, pasa con el mismo cargo á Hamburgo; el conde de Linbourg-Stirnm, consejero de legacion, agregado al ministerio de Estado; va de ministro á Weimar, y el príncipe de Lynar, consejero de legacion en Roma, pasa de ministro á Darmstadt.

Segun despacho telegráfico el correo de Italia ha quedado detenido más allá de los Apepinos por motivo de los temporales.

San Sebastian 9.—El «Diario de San Sebastian» publica una protesta contra «La Correspondencia de España» formada por las notabilidades de esta plaza.

Roma 9.—Italia se ha adherido á la nota del conde de Andrassy.

San Juan de Luz 9.—Ha llegado el general Morales de los Rios.

París 10.—A consecuencia del desacuerdo entre los ministros que pertenecen á la derecha y los pertenecientes al centro izquierdo, se considera inminente una crisis ministerial.

## MADRID 16 DE ENERO.

De «La Correspondencia de España:»

El manifiesto protesta de los constitucionales ha producido pésimo efecto entre los amigos del ministerio y muy particularmente entre los que aspiraban á representar los distritos donde los constitucionales luchan. Llevados de la opinion de que el gobierno ha hecho mas de lo que podia exigírsele para favorecer el triunfo de algunos constitucionales, acusan á estos de ingratitud y califican el manifiesto de un recurso para justificarle que, á pesar de la tolerancia del ministerio, no puedan venir á las Cortes mas que unos treinta ó cuarenta.

A pesar de que hoy se daba por seguro que no se publicará ya el manifiesto radical, parece que, á última hora han renacido las esperanzas de que lleguen á suscribirlo los hombres de las dos tendencias extremas del partido merced á observaciones hechas á la junta por el señor Becerra, y de cuyo estudio estan encargados los señores Mártes y Montero Rios.

Podemos asegurar á la «Iberia» en contestacion á un suelto que publica en su número de hoy, que el señor Lopez Franco candidato conservador por Medina-Sidonia, no ha usado del nombre del señor Sagasta para nada, ni ha autorizado á nadie, ni á ninguno de sus amigos para que hable en nombre del ex-ministro constitucional, sino que por el contrario el señor Lopez Franco dice á cuantos quieren oírlo, y lo repite sin inconveniente á todos los electores de aquel distrito, que el candidato constitucional es don Antonio Alvarez Jimenez, á quien no pretende disputar su significacion política.

Segun el «Diario Español» los periódicos que inserten los documentos que los prelados dirijan á los fieles de su correspondiente jurisdicción, serán sometidos al decreto de imprenta, si son aplicables sus disposiciones á aquellos documentos.

Se han concedido quince dias de licencia para que puedan venir á Madrid los generales Palanca y Ripoll.

En los centros oficiales se consideran comprendidos, entre otros funcionarios, á los registradores de la propiedad en el decreto de incompatibilidades recientemente publicado.

El «Diario Español» escribe los siguientes sustanciosos párrafos sobre la carta dirigida por el señor arzobispo de Valencia á sus feligreses, recomendándoles eficazmente que no den sus votos á los candidatos libre cultistas.

«Prescindiendo de la cuestion de si una autoridad eclesiástica ejerce un perfecto derecho al recomendar á los católicos que voten á candidatos cuya opinion sea muy declarada en favor de la unidad religiosa, cuando esta cuestion está hoy tan íntimamente ligada con la política; prescindiendo de si seria legal ó no advertir á aquel prelado la obligacion en que está de hacer la propaganda de la fé católica por otros medios que no fueran por los de una



carta en que se aconseja la solución de un asunto político, nosotros creemos que el arzobispo de Valencia, sin pretenderlo acaso, ha coartado la libertad de muchísimos católicos liberales que no profesan en las cuestiones religiosas las mismas ideas que su eminencia.

Los partidarios de la libertad de cultos que hayan leído atentamente la ya repetida carta, y en especial los párrafos que hemos copiado, han de considerarse desde luego condenados por las declaraciones dogmáticas del Pontífice y del arzobispo, si llegan á votar á un candidato que se proponga sostener en el Congreso la misma opinión que sus electores. Este ha de causarles profunda pena si son tan sinceramente católicos como nosotros. Los partidarios de la unidad religiosa que también hayan leído la carta, no podrán elegir candidatos afectos á soluciones contrarias, porque incurren asimismo en el desagrado del arzobispo de Valencia.

No hay duda que esta circunstancia ha de producirnos profundísimo disgusto, aparte de las vacilaciones que el asunto podrá llevar á su conciencia.

En tal estado el ánimo, ¿qué resolución adoptar? Los electores que se hayan ya congregado en Valencia para proclamar candidaturas, ¿retirarán su confianza á las personas que aspirando á sus sufragios hubiesen manifestado sus opiniones libre cultistas? Los sinceramente católicos y sinceramente liberales, ¿podrán armonizar en su conciencia los dos principios de la libertad y de la unidad, pensando por un lado en las declaraciones del prelado de Valencia, y por otro en los votos que hayan prometido á los afectos á la solución de la pluralidad de cultos?

Estas cuestiones no debieran suscitarse por medio de una carta, cuyo espíritu capital es esencialmente político: estas cuestiones no debieran llevarse al ánimo de los electores por medio de un documento suscrito por una autoridad, cuya influencia es notoria, como todas las de igual clase en España.

Más práctico, más político y más oportuno, es el documento autorizado por el cardenal Moreno. Aconseja á sus feligreses que recen por la unidad católica, y nosotros aplaudimos esta manera de obrar, tan propia en una dignidad de la Iglesia.»

El «Diario Español» titula su primer artículo «Hasta otra.»

Es decir, hasta que á los constitucionales se les ocurra subirse otra vez á la parrá «para hacer ruido y nada más.»

Estas palabras son también del «Diario Español.»

¡Hacer ruido!

De la «Crónica de Cataluña:»

El señor Bugallal, aunque no suscribió el manifiesto de los notables, es partidario de la base religiosa del proyecto de Constitución.

El señor don Francisco de Cárdenas, representante de España en Roma, conferenció ayer detenidamente con el señor ministro de gracia y justicia sobre los asuntos pendientes con el gobierno de la Santa Sede.

Según noticias de Orán, el día 12 por la mañana se desencadenó allí una violenta borrasca que causó gran deterioro en el muelle, calculándose la pérdida en 500,000 francos.

El marqués de Sofraga fué enterrado en Zugarandi sin pompa alguna.

Se ha concedido el cuartel para este corte, para

que pueda atender al restablecimiento de su salud, al brigadier señor Jaquetot, indicándose para el mando de su brigada en el Norte, el de igual graduación señor Albornoz.

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

Madrid 14.

El general Primo de Rivera ha marchado á Ponte la Reina.

La brigada Gamir ha entrado en Pamplona.

El cojo de Cirauqui se halla en Oteiza.

Don Carlos se halla en Estella.

Quince batallones carlistas defienden la línea.

Madrid 16.

La Gaceta publica un decreto desestimando la solicitud de que los créditos de los presbíteros contra el Tesoro puedan ser aplicados á la redención militar de sus sobrinos o parientes.

Madrid 15 de enero.

Los radicales vacilan en la duda de si debe presentarse ó no el anunciado manifiesto electoral.

Hay gran escasez de noticias.

La «Gaceta» publica los nombramientos de los comisarios de Agricultura.

Nada importante de la guerra.

Ha mejorado el tiempo en el Norte.

Los trenes que afluyen allí han tenido que retroceder cerca de Madrid á causa de la mucha nieve.

Hay gran escasez de noticias.

Madrid 16 de enero.

La «Gaceta» de hoy publica la autorización de la ampliación de matrículas simultaneando las asignaturas.

El general Jovellar ha llegado á Puerto-Rico.

Madrid 17 de enero.

A última hora se ha aprobado el manifiesto de los radicales. Mañana debe publicarse.

Los constitucionales disidentes se han reunido para tratar de las candidaturas de sus amigos.

No hay noticias sobre la guerra.

Crónica Local.

A pesar de nuestras repetidas quejas, la moneda de calderilla abunda tanto en esta plaza que el comercio sufre grandes quebrantos y no hay medio de llevar á cabo las transacciones. La autoridad á quien corresponda podía disponer que se enviaran remesas de calderilla fuera de la isla y que las cantidades que aquí se remitieran lo fueran en oro ó plata; pero por desgracia parece que sucede todo lo contrario, pues se extrae el oro y la plata y se introduce la calderilla.

Una vez más pedimos que se ponga remedio á este mal que ha tomado grandes proporciones.

A las doce y media de la mañana de ayer un repique general de campanas anunció á este vecindario la feliz llegada á Ciudadela de nuestro nuevo Prelado señor Mercader.

En el sorteo de la Lotería nacional celebrado en Madrid el día 10 de este mes, han salido premiados los siguientes números espendidos en esta ciudad:

Números 1.079 con 600 pesetas.

4.042 con 400 »

A las cinco de esta tarde saldrá para Palma con la correspondencia pública el vapor-correo Mahonés.

El lunes llegó á Palma procedente de Barcelona el vapor español *Castilla*, saliendo la noche del mismo día para la Habana y Puerto-Rico después de haber tomado el cargo que se le tenía aprontado.

A las cuatro de la madrugada de ayer fondeó en este puerto procedente del de Palma el vapor Mahonés, portador tan solamente de la correspondencia de este último punto, pues los vapores correos se hallaban aun detenidos á causa del temporal que estos días ha venido reinando.

Hallándose todavía pendiente de arreglo la empresa de coches fúnebres y el Ayuntamiento por haber terminado la contrata, la Corporación acordó que interin no se haya hecho cargo de los espresados coches y sus enseres, puede efectuarse á mano la conducción al cementerio de los cadáveres.

A las cuatro de la tarde de ayer fondeó el vapor correo «Menorca» que á causa del mal tiempo se hallaba detenido en Barcelona.

Noticias electorales.

Por el gobierno de provincia se ha dirigido á los señores alcaldes la siguiente circular:

Negociado 2.º—Elecciones.—Sr. Alcalde: En mi circular fecha 3 del actual, inserta en el Boletín número 1385, recordé á V. los principales preceptos de la ley electoral referente á las próximas elecciones de Diputados á Cortes y compromisarios para Senadores, reservando para hoy el hacerle saber la manera como debe V. remitir á este Gobierno el parte diario del resultado de la votación.

Enseguida de terminado y sabido el resultado del escrutinio del primer día, ó sea el de la votación de mesas, me anunciará cuantas han quedado constituidas en esa localidad y si la mayoría de los elegidos para la definitiva, los considera V. adictos ó no al Gobierno.

En los demás días, me dará V. parte conforme al adjunto modelo, del resultado general de la votación en los colegios de ese distrito por medio de expreso, a no ser en el caso de que el correo saliera dentro tres horas después de terminado el escrutinio.

Los alcaldes de los distritos de Ibiza remitirán este parte al alcalde de la capital, el cual me lo trasmitirá por telégrafo. Los de Menorca lo harán al señor Subgobernador, á los mismos efectos. Los de Pollensa, La Puebla y Alcudia por la estación telegráfica de este último punto, y los de Son Servera, Artá, Petra, Felanitx, Villafranca, y Montuiri, por la de Manacor.

Advierta V. á los presidentes de mesa se abstengan de dar partes directos al Ministerio de la Gobernación del resultado de las votaciones en los colegios, con el objeto de no aglomerar noticias en aquel centro ocasionadas á confusión. Recomiéndeles así mismo la mayor puntualidad en la redacción y remisión de las actas á este Gobierno y al alcalde cabeza del distrito electoral, arregladas á los modelos que publica la ley.

Palma 14 enero 1876.—El gobernador, Vicente Rico.—Sr. Alcalde de.....

DISTRITO MUNICIPAL DE.....

Resultado de la votación del día.....

Candidatos.	Votos.
D. F. de T. (A) adicto.	
D. F. de T. (O) oposicion.	
Compromisarios.	Votos.
D. F. de T.	



# LA POPULAR.

Esta sociedad dará en la noche del sábado 22 del corriente su acostumbrado baile en el local del Teatro, bajo las condiciones que se hallan de manifiesto en la Conserjería del mismo.

El espresado baile será coreado pudiendo asistir las personas á él suscritas en traje de máscara, sujetándose pero al reglamento vigente.

El sorteo de palcos tendrá lugar á las doce de la mañana del mismo sábado.

Mahon 19 Enero 1876.

## Seccion Religiosa.

### Santo de hoy.

San Sebastian, mártir.

### CULTOS.

Coats de Maria.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora de la Esperanza en Santa Maria.

En la Parroquia hoy á las 10 misa solemne en honor del mártir San Sebastian patron de esta ciudad con sermón á cargo de D. Jaime Tutzó Pbro. y despues la acostumbrada Procesion. Al toque de oracion se dará principio á su devoto Octavario.

En San Antonio continúa al anochecer el piadoso octavario dedicado al Santo Abad.

## Movimiento del Puerto.

### Comandancia de Marina.

Entrados el 19.

De Palma en 1 dia vapor-correo Mahonés c. D. Juan Thomás con 17 trips. 7 ps. varios efectos y la corresp.

Despachados el 19.

Para Palma con efectos y la corresp. el buque anterior.

### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

**SOL.**—Sale á las 7 horas, y 17 minutos de la mañana.

—Pónese á las 5 horas, y 6 minutos de la tarde.

**LUNA.**—Sale á las 2 horas, y 35 minutos de la mañana.

—Pónese á las 11 horas, y 59 minutos de la noche.

### PARTES TELEGRAFICOS PARTICULARES EL BIEN PUBLICO.

Madrid 18.—5'20 t.

Mahon 18.—8'53 n.

Marchan nuevos refuerzos á Cuba.

Los prelados han elevado una exposicion al Rey á favor de la unidad religiosa.

Es falso que el Papa y Morionés estén enfermos.

El carlismo se acentua en favor de la paz.

3 p. Interior, 16'85.

Exterior, falta.

Bonos, 57'00.

## Anuncios.

Alcaldia de Mahon.

Elecciones.

Con arreglo á lo prevenido en el artículo 37 de

la ley electoral vigente queda espuesta desde hoy en la parte exterior de cada colegio electoral, la lista de los electores correspondientes al mismo.

Lo que se inserta en este periódico para conocimiento del público. Mahon 18 de Enero 1876.—El Barón de las Arenas.

## Elecciones.

Señalado el dia 20 del actual para las elecciones de Senadores y de Diputados y con el objeto de que los electores tengan conocimiento de los Colegios donde deben emitir su sufragio, he resuelto publicar los seis en que se halla dividido este distrito municipal, con espresion de las calles y compañías rurales que cada colegio comprende.

### PRIMER COLEGIO.

#### Casas Consistoriales

comprende: Plaza de la Constitución.—Callejon de la plaza.—Portal de mar.—Calle Sto. Cristo.—Arco.—Puente Castillo.—Alonso 3.º.—Conquista.—Nueva.—Angel.—Plaza del Retiro.—Isabel 2.ª.—San Roque.—Iglesia.—Hannover.—Rosario.—Buen-Aire.—Alayor.—Alba.—Plaza de San Francisco.—Calle de S. Gerónimo.—S. Jaime.—Rector.—S. Antonio.—Frailes.—Arraval.—Horno.—Negros.—Sol.—Alameda.—S. Clemente.—Santa Escolástica.—Mercadal.—Montañez y Sta. Victoria.

### SEGUNDO COLEGIO.

#### Hospital de Caridad

comprende: Calle de Cifuentes.—Ramis.—Plaza de la Esplanada.—Calle del Molino.—Pino.—Morenas.—Bastion.—San Bartolomé.—Luna.—S. Alberto.—Cós de Gracia.—Estrella.—S. Jorge.—S. José.—Deyá.—Plaza de la Arravaleta.—Calle de Gracia.—S. Gabriel y compañías de Tramontana y de S.º Olivar.

### TERCER COLEGIO.

#### Casa escuela de San Luis

comprende: el Pueblo de San Luis y compañías de Torret.—Consell.—Biniparrell y Binifadet.

### CUARTO COLEGIO.

#### Celda prioral del Carmen.

comprende: Calle de la Arravaleta.—Plaza del Carmen.—Plaza de la Pescadería.—Plaza del Príncipe.—Claustros del Carmen.—Calle del Norte.—Pescadores.—Anunciavay.—S. Fernando.—Comercio.—Orfila.—Plaza de la Miranda.—Plaza de San Roque.—Calle de San Sebastian.—S. Nicolás.—Sta. Cecilia.—Concepcion.—Santa Ana.—Santa Teresa.—Santa Catalina.—Santa Rosa.—Cármén.—Santa Eulalia.—S. Elias.—S. Guillermo.—San Carlos.—Castillo.—S. Pablo.—S. Juan.—Reina y Plana.

### QUINTO COLEGIO.

#### Casa Calle de la Infanta número 94

comprende: Calle de la Infanta.—S. Lorenzo.—S. Cirilo.—Ramirez.—S. Luis Gonzaga.—Campamento.—S. Andrés.—S. Manuel.—Rampas de la Marina.—Cuesta Vieja.—Andén de Poniente.—Andén de Levante.—Cuesta de la abundancia.—Calafiguera y Compañía de norias y Molinos.

### SESTO COLEGIO.

#### Vicaria de San Clemente

comprende: Las compañías de Musuptá.—Tornaltí.—Algendar y Binidali.

Mahon 12 Enero 1876.—El Alcalde, El Barón de las Arenas.

## Coches fúnebres.

Por acuerdo del ayuntamiento de mi presidencia hago saber: Que mientras dicha corporacion no se haya hecho cargo definitivamente de los coches fúnebres y de sus enseres cuya formalidad no ha sido

posible verificar todavia, puede efectuarse á mano, hasta nueva orden, la conduccion de los cadáveres al cementerio católico de esta ciudad, como venia practicándose antiguamente.

Lo que se inserta en este periódico para conocimiento del público. Mahon 18 Enero 1876.—El Barón de las Arenas.

## D. Rafael Blasco y Moreno, juez de 1.ª instancia del Partido de Mahon.

En virtud del presente se cita, llama y emplaza á los que se crean con derecho á las herencias intestadas de Ana Falcó y Bonet natural de Ciudadela y vecina de esta ciudad en la que falleció el veinte de Marzo de mil ochocientos setenta y cuatro, y de su nieta Teresa Rubio y Goñalons natural y vecina de esta poblacion donde falleció el veinte y siete de Julio de mil ochocientos setenta y cinco; á fin de que dentro de treinta dias que por primer término se les señala, comparezcan á deducirlo en este Juzgado en los autos incohados en el mismo sobre abintestado de dichas difuntas; parándoles si no lo hicieron el perjuicio que hubiere lugar. Dado en Mahon á diez nueve de Enero de mil ochocientos setenta y seis.—Rafael Blasco.—Por su mandado, Juan Pons, Esno.

## D. Pedro Seguí y Michel, abogado, Juez municipal de esta ciudad.

Hago saber: que hallandose vacante la plaza de Alguacil de este Juzgado municipal, por defuncion del que la ejercía, se anuncia al público á fin de que los que deseen obtenerla y reunan los requisitos legales, presenten sus solicitudes documentadas en la Secretaría de dicho Juzgado, dentro de quince dias naturales contados desde la insercion del presente en el periódico El Bien Público. Mahon catorce Enero de mil ochocientos setenta y seis.—Pedro Seguí.—Alejandro Gavaso, Secretario.

## GRAN BARATURA. TAN SOLO POR 15 DIAS.

## MR. BEGUE, OPTICO.

Acaba de llegar en esta capital con un grande surtido de óptica de las mejores fábricas del Globo, gemelos para teatro y marina, anteojos de larga vista, niveles de agua, instrumentos de matemática, alambiques saleron para saber la riqueza del vino, barómetros, termómetros, pesa licores, relojes de arena, gran coleccion de anteojos de cristal de Roca de primera clase, que se venden á 100 reales se darán por 60 reales, de finjas que se venden 40 y 50 se darán por 24 reales, las hay hasta el precio de 4 reales par, relojes de plata para bolsillo, cadenas de plata y de oro, gran coleccion de estampas de todas clases, mapas geográficas, lunas para espejos, listones dorados y negros para toda clase de marcos, se componen anteojos y otros instrumentos, todo se dará á precios muy reducidos.

Calle Nueva núm. 23.

Se necesita una maquinista para coser botines. Informarán calle Santa Cecilia número 5.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.